

# INVITATION



En partenariat avec



Action réalisée dans le cadre du Troisième Plan Régional Santé Environnement Pays de la Loire, avec le soutien financier de l'ARS.



JEUDI 13 JUN 2024 à CRAON | 17h30 – 20h

Cap Loisirs, Bâtiment Nulle Part Ailleurs,  
Rue de la Tour de Guet

## « Mieux prendre en compte la santé des habitants : quels moyens pour réduire les risques liés aux perturbateurs endocriniens ? »



S'il est indéniable que la Santé est un enjeu majeur des politiques publiques, ses liens avec l'environnement sont parfois moins évidents. C'est une des thématiques sur lesquelles le Réseau des collectivités organise des rencontres depuis quelques années. **L'environnement**

**peut en effet être un facteur déterminant de la santé**, on peut aisément imaginer l'influence des pollutions sur la qualité des aliments, de l'eau ou encore de l'air. Mais les molécules peuvent aussi provenir des matériaux, des équipements, ou encore des outils que nous utilisons. Bien que **certaines substances** soient invisibles, inodores et indolores, elles **peuvent perturber le fonctionnement de notre organisme**. C'est notamment le cas des perturbateurs endocriniens. La sensibilité à ces perturbateurs peut varier selon les périodes de la vie. C'est notamment le cas de la période du développement foeto-embryonnaire, de la petite enfance, qui présentent une sensibilité accrue à ces substances. La mise en place de la puberté est également une période sensible au cours de laquelle un dérèglement hormonal peut altérer de manière irréversible certaines fonctions de l'organisme.

**Les collectivités peuvent réduire les risques liés à ces perturbateurs par différentes actions : en formant les habitants, en agissant sur la restauration collective, les espaces verts, les produits d'entretien, dans le choix des matériels et matériaux de ses bâtiments publics.**

Cet atelier sera l'occasion d'aborder ce sujet plus en détail et de partager des bonnes pratiques et des retours d'expériences.

### PROGRAMME

Jeudi 13 juin 2024 à Craon | 17h30 – 20h  
Cap Loisirs, Bâtiment Nulle Part Ailleurs,  
Rue de la Tour de Guet

- ▶ **Perturbateurs endocriniens de quoi parle-t-on ?**  
Dominique Bachowicz et Caroline Hoornweg, médecins retraitées et membres du groupe local de Saumur du Réseau Environnement Santé, proposeront **une introduction** sur ce sujet.
- ▶ **Échanges à partir d'interventions d'acteurs locaux :**
  - **Philippe Guiard**, vice-président de la Communauté de communes du Pays de Craon en charge de la santé et du CIAS, présentera le bâtiment enfance et la démarche associée lors de sa conception.
  - **Loïc Bidault**, conseiller municipal délégué au développement durable et à la transition énergétique de la ville de Saumur, expliquera la démarche mise en place par la commune pour réduire les perturbateurs endocriniens.

<< **Inscriptions en ligne** >>

Au travers des interventions, cet évènement traitera des questions suivantes :

- > En quoi la santé-environnement est-elle une plus-value aux projets des communes ?
- > Que sont les perturbateurs endocriniens ? Où peut-on les trouver ? Quels sont leurs impacts sur la santé des habitants et des agents de collectivité ?
- > Quel est le pouvoir d'actions des communes pour lutter contre les perturbateurs endocriniens ?
- > Quels sont les retours d'expériences inspirants ?

### CONTACTS

**Thierry Cloteau**  
Administrateur Réseau des Collectivités

**Maude Laurent**  
Animatrice Réseau des Collectivités  
02 43 49 10 02  
maude.laurent@synergies53.fr  
www.reseau-collectivites-53.fr